

Franckesche Stiftungen zu Halle

M. T. Cicero von der Freundschaft

Cicero, Marcus Tullius
Halle, 1793

VD18 12919934

Sechs und zwanzigstes Kapitel.

Nutzungsbedingungen

Die Digitalisate des Francke-Portals sind urheberrechtlich geschützt. Sie dürfen für wissenschaftliche und private Zwecke heruntergeladen und ausgedruckt werden. Vorhandene Herkunftsbezeichnungen dürfen dabei nicht entfernt werden.

Eine kommerzielle oder institutionelle Nutzung oder Veröffentlichung dieser Inhalte ist ohne vorheriges schriftliches Einverständnis des Studienzentrums August Hermann Francke der Franckeschen Stiftungen nicht gestattet, das ggf. auf weitere Institutionen als Rechteinhaber verweist. Für die Veröffentlichung der Digitalisate können gemäß der Gebührenordnung der Franckeschen Stiftungen Entgelte erhoben werden.

Zur Erteilung einer Veröffentlichungsgenehmigung wenden Sie sich bitte an die Leiterin des Studienzentrums, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

Terms of use

All digital documents of the Francke-Portal are protected by copyright. They may be downladed and printed only for non-commercial educational, research and private purposes. Attached provenance marks may not be removed.

Commercial or institutional use or publication of these digital documents in printed or digital form is not allowed without obtaining prior written permission by the Study Center August Hermann Francke of the Francke Foundations which can refer to other institutions as right holders. If digital documents are published, the Study Center is entitled to charge a fee in accordance with the scale of charges of the Francke Foundations.

For reproduction requests and permissions, please contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckephatic in the Study Center, Franckephatic in the Stu

Sache felbst fand ihre Vertheidigung mehr in ihrer innern Wahrheit, als in dem so hohen Gewicht meiner Person 10).

Seche und zwanzigstes Rapitel.

Denn aber auf bem Theater, ich menne, in eis ner Boitsversammlung, in welcher Erdichtungen und Borfpiegelungen noch ben meiften Plat finben , dennoch die Wahrheit , wenn fie nur im bel-Ien und flaren Lichte fich zeigt, Gingang findet. mas muß nicht in ber Freundschaft erfolgen, Die gang auf ber Bagichaale ber Babrheit gewogen wird. Sieht man bier - wie man wol faat feine ofne Bruft, geigt man bier feinen ofnen Sinn, fo giebt es fowol in der Liebe, als Begenliebe nichts zuverläffiges, nichts ausgemachtes: ift man boch von ber Aufrichtigfeit Diefer Meuferungen nicht vergewiffert. Indeg ') mag jene Schmeichelen noch fo paffend fenn, fo fann fie boch feinem schadlich werden, der nicht an erhaltenen Schmeichelenen Bergnugen findet. Das ber eben die Erscheinung, daß ber am meiffen Schmeichlern feine Dhren ofnet, ber fich felbit Schmeichelegen macht, und eine frarte Eigenliebe Es ift wahr, das Berdienft fchatt fich felbit: es fennt fich am beften, es fennt feine Lies bens=

¹⁰⁾ fumma auctoritate, fummorum et in republica potentium virorum auctoritate.

¹⁾ Quamquam, und boch.

benöwurdigkeit. Die Rede ist aber nicht sowol von dem Berdienst selbst, als von dem eingesbildeten Berdienst. Denn nicht so viele sind im Besitz der Bollkommenheiten, als nach dem Schein desselben haschen?). Solchen ist eine Schmeichelen willkommen. Macht man ihnen ein leeres Compliment nach ihrem Geschmack, so halzten sie diese leere Formel für Beweise ihrer erhabenen Berdienste. Das ist sonach gar keine Freundschaft, wenn der eine Theil die Wahrheit nicht anzhören mag, und der andere zu lügen sich sertig halt. Selbst die Flatterien der Schmaruger in den Comodien wurden uns nicht artig vorkommen, wenn es nicht ein Großsprecher vom Soldaten?) ware. Wuste es mir Thais?) großen Dant?

- 2) Socrates fteter Ausspruch war: Es giebt feinen andern Weg jur Tugend, als wenn jemand fo gut zu werden sucht, als er scheinen will.
- 3) Thraso, ein Offizier im Eunuch des Terenz, war ein Aufschneider und Windbeutel, der sein wers thes Ich ben jeder Gelegenheit producirte, der von Thaten sprach, die er nie gethan, und nur den für seinen Freund hielt, der ihn lobte, und Geduld genug hatte, das, was er schon hunderts mal gehört, zum hundert und erstenmale mit Aufmerksamfeit und Bepfall anzuhören.
- 4) Thais dankte mir wol recht fehr fur die Pamphis la, die ich ihr (biefer berüchtigten und schonen Buhlerin) jum Geschenk überschiefte?

Cicero v. d. Freundsch.

Ge war binlanglich ju antworten : großen Dank, aber nein; er fpricht, unendlich großen Dant. Simmer vergroffert ber Schmeichler ben Umfrand. ben ber Geschmeichelte, nach beffen Munbe er redet, groß wiffen will. Obschon ein folches Schmeichelhaftes leeres Compliment nur ben benen Ginaang findet, Die biegu Unreigungen und Une triebe geben, fo find bennoch gefette und fefte Manner gur Borficht aufzumuntern, bag fie fich nicht burch eine feine Schmeichelen berucken lafe fen. Ginen groben Schmeichler bemertt ein jeber. wenn er nicht zu febr Rlog ift; aber bag fein fcblauer, verffectter Schmeichler fich ben uns eine niftele, ba bat man forgfaltig auf feiner buth gu fenn. Er ift nicht fo leicht fenubar, weil er und fogar burch Biberfpruch Schmeichelenen macht, und unter ber Daste von Dighelligfeit und Rlate terien fagt. Um Ende bietet er uns bie Sand. laft uns ben Sieg, fo daß ber Beruckte ben Un-Schein eines gescharftern Blicks hat. Bas ift aber hafflicher, als folcher Gelbitbetrua? Dan muß alfo um fo mehr auf feiner buth fenn, dag nicht jener Fall benm Epiclerus 5) fich unter uns ereige

5) Cacilius ift eine Person mit bem im 7ten Rap. vom Alter vorfommenden Statius. Er war ein alter lateinischer Dichter, Freund und Zeitgenoffe bes alten Ennius. Von seinen vielen lateinischen Combdien sind nur noch wenige Fragmente übrig, unter welche auch dieser Epiclerus ges hort.